
 

 

 

 

Protokoll der TKAMO-Sitzung vom 19. April 2021 
 
 
 
 
 
Ort via Teams, Home-office 
 
Vorsitz Schwab Erich, Präsident 
 
Vorstand Brenca Simon 
 Brönnimann Werner 
 Feer Peter 
 Grunder Sascha 
 Jutzi Hanspeter 
 Willener Silvia 
  
Entschuldigt  
  
Protokollführung Feer Barbara 
 
 

1. Eröffnung der Sitzung 

ES begrüsst die anwesenden Vorstandsmitglieder und eröffnet die Sitzung um 
19.00 Uhr. 

SB bittet, dass die Nebengeräusche leise gehalten werden. Weiter ist SB 
aufgefallen, dass die Sitzungsleitung in den letzten Sitzungen nicht optimal 
war. SB bittet die Sitzung besser zu leiten. Weiter möchte SB, dass Aufträge 
in einer Pendenzenliste mit Termin aufgenommen werden. Der Vorstand ist 
damit einverstanden. ES führt ab sofort die Pendenzenliste. SG findet es 
wichtig, dass protokollierte Aufträge weiterhin im Protokoll aufgeführt sind. 

 

ES 

 

2. Protokoll letzte Sitzung 

Das Protokoll der Sitzung vom 15. März 2021 wird ergänzt.  

Es gibt eine Protokollergänzung betreffend Traktandum 7 Ausbildung. Um die 
Zusammenarbeit der bisherigen mit dem neuen Regionalinstruktor zu 
koordinieren, wird SW eine Sitzung mit allen Beteiligten einberufen.  

PF fragt bei SG, ob SG das Gespräch mit dem antragstellenden Verein führen 
konnte betreffend den Fragen zu Art. 4.2. der Allgemeinen Bestimmungen. 
SG hat mit dem Veranstalter Kontakt aufgenommen. Die Bestätigung vom 
Veranstalter ist noch ausstehend. SG wird mit dem Veranstalter noch einmal 
Kontakt aufnehmen. 
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3. Präsidium  
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ES hat eine Checkliste für die Durchführung der DK AMO 2021 per Mail 
versendet. WB möchte wissen, wie hoch das Budget für das Lunchpaket sein 
soll. BF schlägt vor, dass jeder TN sich selber verpflegt, da unklar ist, ob im 
August wegen Corona bewirtet werden darf. Der Vorstand ist mehrheitlich 
damit einverstanden, dass auf das Lunchpaket verzichtet wird. 

ES 

4. Richterwesen Agility 

PF wiederholt, dass bis Ende April die Mitteilung an den Kennel Klub Estland 
bez. der möglichen Agility WM-Teilnahme erledigt sein muss. Der Vorstand 
entscheidet, dass die Schweiz ihre Teilnahme an der WM bekräftigt, wenn der 
Grenzübertritt ohne Ein- und Ausreisebeschränkungen und der 
Anmeldeschluss nach dem 15.8.2021 möglich sind. Weiter müssen genügend 
Flüge bzw. Fähren für 16 Hunde inkl. 18 Personen zur Verfügung stehen, 
damit innert nützlicher Frist der Transport möglich ist. 

PF möchte, dass der Vorstand die Strategie bez. 5 Grössenkategorien disku-
tiert. Es ist auch ein Antrag bez. 5 Grössenkategorien für die DK AMO 
eingegangen. PF möchte eine Arbeitsgruppe für die Diskussion der 
Grössenkategorien gründen. SG und SB sind mit dem Vorschlag von PF 
einverstanden. Falls notwendig kann ein fachlicher Beirat zugezogen werden. 
Aktuell problematisch für eine Reglementsanpassung ist der Umstand, dass 
die FCI vorläufig noch keinen Entschluss betreffend der Grössenkategorien-
Einteilung gefällt hat. Die FCI-angeschlossenen Länder dürfen im Moment 
noch Rückmeldung zum Thema bei der FCI geben. Im Juli will die FCI die 
nächste Sitzung zu den Grössenkategorien machen. Es findet ein fachlicher 
Austausch unter PF, SB und SG statt. Die Rückmeldung für die Schweiz wird 
von den drei TKAMO-Mitgliedern vorbereitet und durch PF an die FCI 
gesendet. 

PF möchte über den Stand bez. Abschaffung Leistungsheft orientiert werden. 
WB erwähnt, dass die Einnahmen bei Wegfall des Leistungshefts anders 
generiert werden müssen. SB hat letztes Jahr ein systemorientiertes Konzept 
erstellt und dem Vorstand vorgestellt (siehe Protokoll vom 02.03.2020). Der 
Vorstand diskutiert Möglichkeiten wie die Einnahmen bei Wegfall des 
Leistungsheft generiert werden können. SB schlägt vor, dass das Konzept um 
den Teil Finanzen von WB ergänzt wird. WB wird die Zahlen liefern, aber nicht 
den Textteil. HJ findet, dass der Lead präsidial sein muss. ES übernimmt die 
Aufgabe. SG will wissen, bis wann der Vorschlag für die Besprechung im 
Vorstand bereit ist. An der nächsten Vorstandssitzung im Mai wird über die 
Vorschläge diskutiert. ES wird den Vorstand informieren.  
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5. Kontrollwesen 

SB möchte wissen wann das Budget im ZV besprochen ist. ES informiert, 
dass die Budgetbesprechung im ZV diesen Freitag stattfindet. 

 

SB 

6. Wettkampf 

SG informiert über die Verschiebung der WMQ 2021. Es gibt aktuell zwei 
Optionen. 1. Option: Abschluss der Qualis am 18.07.2021, 2. Option: 
Abschluss der Qualis am 15.08.2021. Welche Option gewählt wird, 
entscheidet der Anmeldeschluss für die WM. Die neuen Daten der WM-Qualis 
werden schnellstmöglich unter tkamo.ch – Agility – WM aufgeschaltet. 

 

SG 
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SB erwähnt, dass die Halle für die Durchführung der WM-Qualis schnell 
reserviert werden müsse, da mit einer erhöhten Nachfrage zu rechnen ist. 

SG hat eine Anfrage für eine kurzfristige Wettkampf-Ausschreibung erhalten. 
Der Wettkampf ist noch nicht im AIS ausgeschrieben. Es findet eine rege 
Diskussion über die Auswirkungen einer Lockerung der 10-Wochen-Regelung 
statt. Der Vorstand entscheidet mit Stichentscheid Präsident, dass Art. 4.3 der 
Allgemeinen Bestimmungen bis Ende Mai gelockert wird. Die Frist für 
Ausschreibungen wird vorübergehend auf zwei Wochen gesenkt. Diese 
Ausnahmeregelung gilt nur für den Monat Mai 2021 für die Erfassung im AIS, 
OIS und MIS. Der Ablauf für diese Sonderregelung wird unter tkamo.ch – 
Aktuell aufgeschaltet. SG informiert den antragstellenden Veranstalter. 

SG informiert, dass bisher kein Veranstalter für die Agility SM 2021 bekannt 
ist. PF schlägt vor, dass die Veranstalter direkt per Sammelmail 
angeschrieben werden. SG will das machen. 

7. Ausbildung 

SW erkundigt sich, ob SB alle Informationen für die Ausschreibung der neuen 
Kurse hat. SW wird die neuen Kurse unter tkamo.ch – Agility – Ausbildung 
ausschreiben.  

Falls die Sitzung (siehe Traktandum 2) stattgefunden hat wird SW an der 
nächsten Vorstandssitzung über die Ergebnisse dieser Besprechung 
informieren.  

Die Ressortübergabe an Etienne Studer sollte nächstens stattfinden. Etienne 
wird von ES für die nächste Vorstandssitzung eingeladen. 

Jürg Sennhauser lässt fragen, wer bestimmt welche Personen in der 
Arbeitsgruppe für die Überarbeitung der Ausbildungskonzepts mitarbeiten. PF 
möchte wissen, ob die Arbeitsgruppe für Sitzungen entschädigt wird. WB 
bejaht, dass es einen Budgetposten für Arbeitsgruppen gibt. PF stellt fest, 
dass in dem Fall der Vorstand über die Grösse und Intensität der 
Arbeitsgruppe entscheiden muss und, dass die Ressortleiterin Ausbildung 
diese Arbeitsgruppe initiieren soll. Der Vorstand ist damit einverstanden. 

 
SW 

8. Obedience 

HJ informiert, dass letztes Wochenende zwei Lernerfolgskontrollen (LEK) 
durchgeführt wurden. Die temporäre Weisung Lernerfolgskontrolle LEK wurde 
von der SKG per 19.04.2021 ausgesetzt, weil seit diesem Datum wieder 
Wettkämpfe möglich sind.  

HJ stellt den Antrag, dass die Qualifikation «G» in der entsprechenden Klasse 
für die SM 2021 ausgesetzt wird. Der Vorstand ist damit einverstanden. Somit 
genügt es für die Anmeldung zur Obedience SM in der jeweiligen Klasse 
startberechtigt zu sein. 

HJ schlägt vor den Richter- und WKL-Kurs auszuschreiben. Die Kurse sollten 
nach den Sommerferien stattfinden. Der Vorstand ist einverstanden. 

Der Ausbildungskurs für die PO 2022 sollte nächstens stattfinden. SW schlägt 
Etienne Studer für die Durchführung vor. Der Vorstand ist mit dem Vorschlag 
einverstanden. 

 

HJ 
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20 Länder haben ihre provisorische Zusage für eine allfällige Teilnahme an 
der Obedience WM 2021 mitgeteilt. Das OK arbeitet weiter. Spätestens Ende 
Mai muss der Hallenbesitzer informiert werden, ob die WM durchgeführt wird. 
Dann wird auch definitiv entschieden, ob die WM 2021 stattfindet.   

9. Finanzen 

WB informiert über den Abschluss 2020. Es wird ein Gewinn von Fr. 
16.498.72 ausgewiesen. 

Die Einnahmen Lizenzen sind per 31.03.2021 gegenüber 2020 Fr. 33.655.00 
im Minus, die Einnahmen Leistungshefte sind Fr. 6.849.25 im Minus und die 
Einnahmen WM-Franken sind Fr. 5756.50 im Minus. Dies ergibt ein Total-
Defizit per 31.03.2021 gegenüber 2020 von Fr. 46.260.75. Bei den Lizenzen 
ist zu erwähnen, dass diese Corona bedingt fünf Wochen später versendet 
wurden als üblich. 

Die Revision der Finanzen der TKAMO konnte letzte Woche abgeschlossen 
werden. 

 

WB 

10. Sekretariat 

Obwohl seit vier Monate keine Wettkämpfe stattfinden, gibt es von einem 
Veranstalter ausstehende WM-Franken-Rechnungen. Der Veranstalter wurde 
bereits vor drei Wochen mit eingeschriebenem Brief über den Ausstand in 
Kenntnis gesetzt. ES will beim Rechtsdienst der SKG nachfragen, ob 
rechtliche Schritte gegen den Veranstalter eingeleitet werden können. HJ 
schlägt vor den namengebenden Verein zu informieren. ES nimmt mit dem 
Verein Kontakt auf. 

BF hat im Auftrag des Geschäftsführers der SKG das Geschäftsreglement der 
TKAMO erstellt. Das Reglement wurde dem Vorstand zur Einsicht per Mail 
gesendet. Der ZV prüft das Geschäftsreglement der TKAMO am nächsten 
Freitag.  

Für die Durchführung der LEK Obedience wird der WM-Franken in Rechnung 
gestellt. 

 

BF 

11.  Diverses 

ES informiert, dass er keine weiteren Bewerbungen für die DK AMO erhalten 
hat. SB möchte wissen, ob die eingegangen Bewerbungen verdankt wurden. 
HJ hat Etienne Studer geantwortet, ES hat mit dem Kandidaten aus der 
Region Bern kurz Kontakt aufgenommen. Die Bewerbung für das Amt des 
Präsidenten wurde nicht beantwortet. SB findet, dass Bewerbungen offiziell 
verdankt werden müssen. BF erwähnt, dass Bewerbungen nur über 
Sektionen und Rasseklubs beim Präsidenten eingereicht werden können und 
deshalb auch der offizielle Weg für die Bestätigung gemacht werden muss. 
ES wusste dies nicht und will es nachholen. 

HJ will wissen wie die Wahlen organisiert werden sollen. ES hat den 
Vorstandsmitgliedern Ende März 2021 per Mail mitgeteilt, dass er nun doch 
wieder als Präsident kandidieren will. Nun stehen zwei Kandidaten für das 
Präsidentenamt zur Verfügung. Damit es nicht zu einer Kampfwahl kommt, 
will ES das Problem lösen. HJ besteht auf einer Lösung bis Ende Mai. In der 
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Vorstandssitzung von Anfang Juni soll die Zusammensetzung des Vorstandes 
besprochen werden.  

SB will von ES wissen, was die Motivation für eine erneute Kandidatur als 
Präsident sei. ES verweigerte die Antwort. Auf Nachfragen von SB, ob die 
Kandidatur einen im Sinne des Sportes motivierten Hintergrund habe, 
verneinte ES. 

HJ spricht einen eingereichten Antrag für die DK AMO an, in welchem es um 
das Thema Finanzen geht. ES hat mit dem Antragsteller bereits Kontakt 
aufgenommen, weil nur die SKG über die Finanzen bestimmen kann. 

HJ erwähnt, dass durch die Erstellung des Geschäftsreglements 
Doppelspurigkeiten in den Allgemeinen Bestimmungen entstanden sind. 
Demzufolge müssen die Allgemeinen Bestimmungen überarbeitet werden. Es 
entsteht eine Diskussion weshalb das Geschäftsreglement nun doppelt erstellt 
worden ist. PF informiert, dass an einer ZV-Sitzung im Herbst besprochen 
worden sei, dass alle Arbeitsgruppen der SKG ein einheitliches 
Geschäftsreglement haben müssen. Diese Information sei aber den 
Vorstandsmitgliedern der TKAMO nicht mitgeteilt worden. ES verneint das 
Versäumnis. ES will sich mit Andreas Rogger in Verbindung setzen. 

SB stellt in Teams die erstellte Plattform für die interne Vorbereitung der DK 

AMO vor. SB möchte die DK AMO in Zukunft als eigenes Traktandum und 

nicht unter dem Punkt Diverses behandeln. 

SG bittet ES die Unterlagen der DV 2018 von Philip Cottet in Teams 
hochzuladen, damit die Unterlagen bearbeitet werden können. 

Die nächste Vorstandssitzung findet am 17.05.2021 statt. 
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Ende der Sitzung 21.30 Uhr 
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